
Президент РФ посетит 
финальный матч, который 
состоится 12 июля на ста-
дионе «Маракана» в Рио-де-
Жанейро, а затем примет 
участие в церемонии пере-
дачи прав на проведение 
футбольного первенства 
России. На мероприятии так-
же будут присутствовать гла-
ва Бразилии Дилма Русеф, 
спортивные функционеры и 
представители городов-хо-
зяев матчей ЧМ-2018.

            *     *     *
Зампредседателя коми-

тета Госдумы по финансо-
вому рынку Дмитрий Саве-
льев предложил назначать 
досрочную трудовую пен-
сию по старости гражданам, 
у которых есть дети, — на 
один год раньше за каждого 
ребенка. Право на снижение 
пенсионного возраста пред-
полагается распространить 
также на россиян, усыновив-
ших детей.

            *     *     *
Премьер-министр Дми-

трий Медведев подписал по-
становление, возрождающее 
всероссийский физкультур-
но-спортивный комплекс 
«Готов к труду и обороне» 
(ГТО). Теперь спортивную 
подготовку абитуриентов 
будут учитывать при по-
ступлении в вузы, а студен-
ты-отличники ГТО смогут 
получить повышенную сти-
пендию.

            *     *     *
Банк России во вторник, 

17 июня, выпустил в обраще-
ние новую монету с симво-
лом рубля. Номинал монеты 
составляет один рубль, а ее 
тираж – 100 миллионов штук. 
Выпускаемые денежные зна-
ки обязательны к приему во 
все виды платежей без огра-
ничений на всей территории 
России.

            *     *     *
Депутаты фракции ЛДПР 

направят исполняющему 
обязанности министра ино-
странных дел Украины Ан-
дрею Дещице пособия по ди-
пломатическому этикету. Во 
фракции надеются, что, оз-
накомившись с литературой, 
глава МИД сможет «повысить 
интеллект, культуру и дипло-
матическую компетенцию».

            *     *     *
Количество стобалльных 

работ на ЕГЭ в 2014 году по 
математике снизилось более 
чем в восемь раз по срав-
нению с прошлым годом. 
Максимальную оценку по 
этому предмету получили 
64 школьника. Минобрнауки 
связывает такие результаты 
с повышением прозрачности 
процедуры проведения экза-
мена.
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   ЛИХОЛЕТЬЕ
Месяц июнь, год сорок первый.
Началось наших судеб кромсание.
Тревожные дни, струной нервы
И ожидание, и ожидание.

Город оставили, есть потери,
Вещало радио хрипло и громко.
И врываясь трауром в двери,
Шли похоронки, шли похоронки.

Темная ночь, паровозы гудели.
Парили теплушки, щелястые, тесные.
Шли эшелоны на фронт, в метели,
Плакали матери безутешные.

Навстречу плелись эшелоны зеленые,
Под крестами двигались красными.
Недобомленные, перебомбленные,
Дорогами длинными, очень опасными…

После боев затяжных и упорных,
Оставляя на память вечности
Отмороженные, оторванные,
Ампутированные конечности.

Люди жадно ловили вести,
У репродукторов замирая,
Информбюро и другие известия –
Шла Отечественная, мировая.

А в шали закутанные почтальонки,
С черными сумками, слезы глотая,
Всё несли и несли похоронки –
Шла Отечественная, мировая.

Как люди жили, что пили и ели –
Морковный чай, затируха пустая,
Хмурое небо, снега, метели –
Шла Отечественная, мировая.

Разрывы снарядов и град шрапнели,
Падал боец, снег подгребая,
Дети несчастные вдруг сиротели –
Шла Отечественная, мировая.

Юные вдовы губы кусали,
Работали, спины не разгибая,
Но детей никогда не бросали –
Шла Отечественная, мировая.

А союзники откупались тушенкой,
Второго фронта не открывая,
Приумножая нам похоронки –
Шла Отечественная, мировая.

Теряя бойцов, шли упорно к Победе,
С жестоким врагом воевать нам досталось.
Дети наши, отцы и деды
В братских могилах лежать остались.

А поседевшие почтальонки,
Робко стучась в открытые двери,
Долго еще несли похоронки,
Приумножающие 
     наши потери…

ШЛА ОТЕЧЕСТВЕННАЯ, МИРОВАЯ
В мае 2011 года в «Красном маяке» (№39) были опубликованы вос-

поминания жителя Оренбурга Александра Семеновича Семенова, 
где он поделился впечатлениями об Опочке 1934 года. Новое письмо 
из Оренбурга пришло накануне Дня Победы. Александр Семенович 
поздравил всех опочан с великим праздником и прислал свое стихо-
творение «Лихолетье». Однако редакция посчитала, что оно больше 
подходит к дню памяти о начале той страшной войны – 22 июня.

22 июня – День памяти 
                                и скорби

НАЧАЛАСЬ 
ЗАГОТОВКА 

КОРМОВ
Несмотря на не самую благоприят-

ную погоду, два опочецких хозяйства 
включились в заготовку кормов. К дню 
сегодняшнему в кооперативе «Исса» 
уже заложена одна силосная траншея, 
в которой затрамбовано 300 тонн зеле-
ной массы. В этом же хозяйстве заго-
товлено 50 тонн сенажа. Заготовка кор-
мов ведется также в ООО «Подлипье». 
Здесь запасено 235 тонн сенажа.

Животноводство
МЕСЯЦ

«БОЛЬШОГО
 МОЛОКА»

Так у крестьян принято называть 
июнь, когда интенсивный рост трав 
способствует увеличению надоев. По 
данным отдела сельского хозяйства 
районной администрации, 18 июня об-
щественными хозяйствами было про-
изведено 7693 кг молока, что на 25 кг 
больше, чем было год назад на эту же 
дату. Надой на корову составил 9,5 кг, 
или на 0,5 кг больше прошлогоднего.

Наиболее успешно в животновод-
стве работает кооператив «Исса», где 
за сутки получают больше трех с поло-
виной тонн продукции, а от каждой ко-
ровы надаивают по 11,7 кг молока.

Стихия

ДО ШТОРМОВОГО 
ПРЕДУПРЕЖДЕНИЯ 

ДЕЛО НЕ ДОШЛО
17 июня выдалось ветреным. Как  

сообщили редакции в Опочецкой ме-
теостанции, наиболее сильным ветер 
был с 10 до 13 часов, когда его порывы 
достигали 13 м/сек. Следует отметить, 
что при ветре в 15 м/сек объявляется 
штормовое предупреждение. 

Во второй половине дня ветер ослаб 
до 11 м/сек. Вместе с ветреной погодой 
наступило похолодание. В ночь на 18 
июня температура воздуха понизилась 
до +1,3°С, на почве было 2,5°С.

Сильный ветер добавил работы 
энергетикам. По данным диспетчер-
ской службы РЭС №1, от подстанции 
в деревне Мякишево  отключались две 
электролинии по 10 кВ, без света оста-
вались порядка двадцати населенных 
пунктов. Над устранением повреждений 
на электролиниях в этот день до позд-
него вечера работали аварийно-восста-
новительные бригады РЭС №1.

По состоянию на утро 18 июня обе-
сточенными оставались четыре дерев-
ни в районе Шильской, где еще велись 
восстановительные работы.
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         Власть

5 июня глава района Юрий 
Артамонович Ильин посетил 
Глубоковскую волость. Цель 
поездки состояла в том, чтобы 
на встречах с жителями во-
лости обсудить волнующие их 
проблемы.

Первую остановку он сде-
лал в деревне Норкино. Сразу 
следует сказать, что пробле-
мы, которые волнуют сельских 
жителей, во многом общие. И 
в Норкине, и в Глубоком лю-
дей больше всего интересо-

вали вопросы водоснабжения.
Существующие водопро-

воды выработали сроки амор-
тизации, порывы на них случа-
ются очень часто, на латание 
дыр уходят значительные 
деньги из бюджета волости. 
Глава Глубоковской волости 
Л.И.Луцыщин привел следую-
щий расклад своих возможно-
стей, касающихся водоснаб-
жения:

- В текущем году на эти 
цели в бюджете волости за-
ложено 260 тысяч рублей. 
Эта сумма определяется ис-
ходя из нормативов, которые, 
в свою очередь, зависят от 
количества людей, прожива-
ющих на территории волости. 
Все работы можно вести толь-
ко в рамках существующего 
бюджета, а он не позволяет 
полностью заменить все во-
допроводы в течение одного 
года. 

Нужно заметить, что люди, 
пришедшие на встречу с гла-
вой района, с пониманием 
отнеслись к словам местного 
руководителя. По словам гла-
вы волости, в этом году уже 
пришлось менять сгоревший 
насос на водонапорной башне 
в Норкине, а день назад такая 
же напасть приключилась в 
Глубоком. 

Жители Норкина поднима-
ли и другие проблемы. Людей 
волнует, что их деревня за-
растает кустами, требуется 
ремонт в библиотеке. Глава 
района Ю.А.Ильин пояснил, 
что каждый житель деревни 
обязан содержать в порядке 
территорию вокруг собствен-
ного дома, а что касается за-
рослей кустарника у основной 
дороги, то он порекомендовал 
руководителю волости решать 
такие вопросы во взаимодей-
ствии с дорожниками. Что ка-
сается очагов культуры, то с 
их ремонтом нужно пока обо-

ждать. В этом году 
в планах районной 
администрации зна-
чится ремонт фаса-
да районного Дома 
культуры. В то же 
время Ю.А.Ильин 
сказал, что в обла-
сти работает про-
грамма по ремонту 
сельских клубов. 
«Как только такая 
возможность пред-
ставится, то наш 
район обязательно 
будет участвовать в 
этой программе», – 
заверил глава рай-
она.

Ю.А.Ильин в Норкине зашел 
на почту и посетил магазин рай-
по. По словам  местных жите-
лей, с которыми Юрий Артамо-
нович побеседовал у одной из 
двухэтажек, проблем с приобре-
тением товаров повседневного 
спроса в деревне нет: их можно 
купить как в магазине, так и в ав-
толавках. Глава района отметил 
как позитивный момент то, что у 
селян появился выбор в покуп-
ках.

В Глубоком также не были 
обойдены вниманием главы 
района два магазина. На почте 
здесь подключен интернет, и 
эта услуга пользуется спросом 

ГЛАВА  РАЙОНА  ПОБЫВАЛ  
В  ГЛУБОКОВСКОЙ  ВОЛОСТИ

и у местной молодежи, и у при-
езжих дачников. 

Следует сказать, что на 
встречу с главой района в ад-
министрацию волости пришли в 
основном дачники. Они просили 
Ю.А.Ильина и Л.И.Луцышина 
помочь в решении проблемы 
водоснабжения одной из улиц 
деревни. По этому вопросу 
была достигнута предваритель-
ная договоренность, а также 
намечен маршрут, по которому 
пройдет новая ветка, чтобы за-

кольцевать в одну сеть две 
имеющиеся в поселке водона-
порные башни.

Глава района Ю.А.Ильин 
предложил местной админи-
страции договориться с «Во-
доканалом», чтобы специали-
сты этой организации сделали 
предварительные расчеты по 
объемам необходимых работ 
и их стоимости. Только после 
этого можно будет принимать 
окончательное решение.

В этот день глава района 
встречался в Глубоковской 
волости с жителями разных 
поколений. В Глубоковской 
школе Юрий Артамонович по-
знакомился с работой летне-
го лагеря, который посещают 
школьники. Главу района ин-
тересовало меню школьной 
столовой, а также занятия, 
которые предлагают ребятам 
воспитатели. Как выяснилось, 
детей кормят два раза в день, 
летний отдых на свежем возду-
хе им нравится. Как сказала ди-
ректор школы В.Н.Лукьянова, 
учащиеся младших классов 
ходят в лагерь охотно, чего не 
скажешь о старшеклассниках 

– те предпочитают 
по утрам хорошо вы-
спаться.

Во встрече гла-
вы района с жи-
телями волости 
также участвовал 
руководитель опо-
чецкого отделения 
партии «Единая Рос-
сия» А.Н.Иванов. Во-
просы, затронутые в 
беседах с жителями 
Глубоковской во-
лости, будут учтены 
при разработке «На-
родной программы».

В. САМАРИН.

         Служба 01

В полночь с 8 на 9 июня на 
пульт дежурного пожарной 
части  поступило сообщение 
о том, что в деревне Букино 
Звонской волости горит дач-
ный дом. К моменту прибы-
тия пожарного караула крыша 
дома была охвачена огнем. 
В результате пожара сгорели 
дом и надворные построй-
ки. Причина пожара и ущерб 
устанавливаются. При рас-
следовании выяснилось, что 
в дом проникновения посто-
ронних лиц не было (дверные 
замки и оконные стеклопакеты 
не имеют следов взлома, бы-
товая и прочая техника была 
на месте). Одна из рассматри-
ваемых версий – замыкание 
в электропроводке. Владелец 
дачи за два дня до пожара                   
уехал в Санкт-Петербург. 

Во второй половине дня 16 
июня две пожарные маши-
ны с включенными сиренами 
промчались по улицам города. 
Направлялись они в деревню 
Карпово Макушинской волости, 
где горел жилой дом. Жила в 
нем молодая семья из Санкт-
Петербурга. Как рассказала 
хозяйка дома, она услышала 
странный треск в соседней ком-
нате, когда открыла туда дверь 
– помещение было охвачено 
огнем. Выбираться из горящего 
дома ей пришлось через окно. 
Одна из основных версий – за-
мыкание в электропроводке. 

Неисправность, связанная с 
электричеством, стала причи-
ной пожара в ночь с 16 на 17 
июня  в кафе «Шашлычная», 
расположенном на 407-м кило-
метре трассы Санкт-Петербург 
– Невель (на выезде из Опоч-
ки в сторону Пскова). Как рас-
сказали работницы кафе, очаг 
возгорания находился возле 
холодильника. Пламя быстро 
охватило все помещения, так 
как стены внутри были обшиты 
вагонкой.    

ОПАСНЫЕ 
ФОНАРИКИ

Наряду с пиротехникой  все 
большей популярностью стали 
пользоваться летающие фона-
рики, однако и они могут пред-
ставлять пожарную опасность. 
Тому подтверждением являет-
ся недавний случай. Запущен-
ный кем-то фонарик не поднял-
ся вверх, а порывом ветра был 
занесен во двор частного дома. 
К счастью, его хозяева были в 
этот момент дома и  вовремя 
приняли меры. 

Работники Госпожнадзора 
рекомендуют внимательно                  
изучить инструкцию, в кото-
рой, в частности, сказано, что 
запускать фонарики разреша-
ется только в безветренную  
сухую погоду. 

Внесенные недавно прави-
тельством РФ изменения в 
Правила противопожарного 
режима запрещают использо-
вание этих изделий на террито-
рии поселений и не ближе 100 
метров от лесных насаждений.    

 (Материал подготовлен 
совместно с отделением 

Госпожнадзора 
по Опочецкому району)  

СГОРЕЛИ 
ДВА  ДОМА  И 

ШАШЛЫЧНАЯ
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                  Детский отдых

Из редакционной почты

Оздоровиться, отдохнуть и просто с поль-
зой для себя провести свободное время 
смогли 264 ребенка, 107 из них из опека-

емых, многодетных, малообеспеченных семей, а 
также дети-инвалиды. Двери им были открыты в 
гимназии, школе №4, Детском оздоровительно-
образовательном центре. 

Организованно смогли отдохнуть и сельские 
дети. Для них оздоровительные лагеря работали 

в Краснооктябрьской, Глубоковской, Макушин-
ской, Теребенской и Матюшкинской школах.

Для всех отдохнувших было предусмотрено 
проведение культурно-массовых, спортивных 
и оздоровительных мероприятий. Кроме того, 
дети могли восстановить силы за завтраком и 
обедом. В этом году стоимость двухразового пи-
тания составила 106 рублей в день на каждого 
ребенка.

КАНИКУЛЫ 
НЕСТРОГОГО 

РЕЖИМА
Со 2 по 22 июня 

в образовательных 
учреждениях района

 работали летние лагеря 
с дневным пребыванием детей

Более подробно об организации детского отдыха 
наш корреспондент узнал у начальника 

летнего лагеря гимназии 
Светланы Александровны ВЕТОШЕВОЙ.

- Светлана Александровна, сколько человек в этом году 
посещало вашу оздоровительную площадку?

- Всего в нашем лагере смогли отдохнуть восемьдесят детей с 
первого по седьмой класс.

- По какому плану строилась работа лагеря?
- Работа лагеря начиналась в 9 часов утра. После зарядки и 

легкого завтрака до обеда наши воспитанники были задейство-
ваны в различного рода мероприятиях. Главное условие их про-
ведения – это чередование подвижных и интеллектуальных за-
нятий. 

- Светлана Александровна, были ли запланированы в 
этот раз какие-либо экскурсии?

- На каждой площадке по возможности мы стараемся разно-
образить детский отдых, чтобы были не только игры, занятия по 
интересам, прогулки. Этим летом в преддверии Всероссийского 
Пушкинского праздника поэзии наши дети посетили село Михай-
ловское. Ребятам экскурсия понравилась. Многие из них, надо 
сказать, вообще нигде не бывали, кроме Опочки.

Как ребенок отдохнет летом, так он потом и будет работать 
весь учебный год. Правильно организованный отдых в каникуляр-
ное время оказывает положительное влияние на оздоровление 
и умственное развитие детей. Будем надеяться, что ребят, от-
дохнувших в оздоровительных школьных лагерях, ждет только 
успех в следующем учебном году. 

Сначала мы прогулялись 
по площади, где были 
организованы концерт-

ная программа, аттракционы, 
торговали сувенирами и, ко-
нечно же, шашлыками. Напо-
минало наш День города. 

Основное же мероприятие, 
19-я Международная встреча 
воздухоплавателей, проходи-
ло ближе к вечеру. Для про-
ведения праздника выбрано 
очень удобное и эффектное 
место, его великолучане назы-
вают крепостью, что-то вроде 
нашего Вала. 

Около восьми вечера по 
периметру насыпного склона 
выстроилась огромная толпа. 
Кто-то даже принес с собой 
пледы, чтобы уютно располо-
житься, ведь стоять несколько 

часов очень тяжело. Внизу 
можно было наблюдать 

автомобили с прицепа-
ми, номера на них были 
и российские, и стран 
Прибалтики, и Украины, 
и Белоруссии, и Поль-
ши, и другие. 

Долго публика жда-
ла, когда же надуют хотя 

бы один шар. И вот… Одна 
за другой команды начали раз-
ворачивать и ставить шары. 
Зрелище, конечно, красивое! 
Столько аэростатов в од-
ном месте: какой выше, какой 
ниже, какой более круглый, 
какой вытянутый, но все яркие 
и неповторимые. А когда газ 
заполняет шары, создается 
впечатление, что они живые и 
дышат. 

Под ликование толпы шары 
полетели. Один вдруг стал 
резко снижаться над рекой. Ка-
залось, упадет (говорят, были 
такие случаи). Но потом поти-
хоньку он стал набирать высо-
ту. Второй шар полетел сразу 
удачно. Десять поднявшихся 
в воздух шаров мы насчитали 
точно. Но потом вдруг команды 
стали спускать аэростаты. На-
пугала погода. Небо затянулось 
тучами, и вдалеке слышались 

раскаты грома. Завершения ме-
роприятия мы с родственника-
ми ждать не стали. Все же надо 
добраться еще до Опочки, ведь 
в понедельник на работу. Но 
впечатлений осталась масса. 
Кстати, в этот день состоялось 
только открытие встречи возду-
хоплавателей, а соревнования 
были впереди.

При выходе слышали 
недовольство ве-
ликолучан, все 
в один голос 
утверждали, 
что про-
ш л о г о д -
ний день 
в о з д у х о -
плавания 
был намно-
го интерес-
нее, со спец-
э ф ф е к т а м и ,                

а этот так… А вот опочане 
нисколько не сожалели, 
что они проделали 150 
верст ради этого меро-
приятия. Честно сказать, 
мы были очень удивле-
ны, когда на празднике 
частенько в толпе стал-
кивались с земляками. 
Как будто и не уезжали из 

Опочки. Любит наш народ 
все-таки зрелища!

А. ВАСИЛЬЕВ.

Несколько лет подряд 

родственники звали меня 

в Великие Луки посмотреть, 

как проходит день открытия 

воздухоплавания. Мол, очень 

здорово и с каждым годом все 

интереснее и зрелищнее. 

 В этом году наша семья   

  наконец-то выбралась. 

ВОЗДУШНЫЕ ШАРЫ В НЕБЕ – ЗРЕЛИЩЕ, НИ С ЧЕМ НЕ СРАВНИМОЕ!
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ИЗ  ИСТОРИИ  
ДОВОЕННОЙ  ОПОЧКИ

Высокое звание Героя Советского 
Союза с вручением медали «Золотая 
Звезда», ордена Ленина и книжки Ге-
роя присваивалось в СССР с 1 авгу-
ста 1939 года за мужество и героизм. 
Впервые Опочку посетил во время 
отпуска в 1940 году Герой Советско-
го Союза Анатолий Григорьевич 
КАЙДА (КОЙДА), который родился 27 
июня 1916 года на хуторе Чаплино Ва-
сильевского района Днепропетровской 
области в семье крестьянина.

Это знаменательное для опочан 
посещение было дважды освещено в 
1940 году в местной окружной газете 
«На страже границы». 

А.Г.Кайда в 1931 году окончил кур-
сы шоферов и работал трактористом 
и шофером в украинском колхозе. В 
Советской Армии он служил с 1937 по 
1944 год и стал участником советско-
финской войны 1939-1940 гг. в должно-
сти шофера 786-го стрелкового полка 
155-й стрелковой дивизии. Зимой, до-
ставив боеприпасы на одну из застав, 
рядовой А.Г. Кайда активно участвовал 
в отражении внезапной ночной враже-
ской атаки. Метким огнем из пулемета 
он вынудил противника отступить. За 
отвагу и героизм, проявленные в ноч-
ном бою, ему 26 января 1940 года было 
присвоено звание Героя Советского 
Союза. В 1941 году он окончил Полтав-
ское военно-транспортное училище и 
продолжил боевую службу офицером 
до ухода в запас в 1944 году в звании 
старшего лейтенанта. 

После Кайды в Опочке побывал 
(служил здесь с апреля 1941 года) Ге-
рой Советского Союза командир 46-й 
танковой дивизии полковник Василий 
Алексеевич КОПЦОВ (1.01.1904-
03.04.1943), который родился в Тиф-

лисе (Тбилиси) в 
семье рабочего. 
В.А. Копцов ранее 
являлся участником 
Гражданской вой-
ны, начав службу 
в Красной Армии с 
1918 года. В 1926 
году он окончил во-
енную школу имени 
ВЦИК и служил в 

Забайкалье. После окончания в 1931 
году ленинградских бронетанковых 
курсов усовершенствования командно-
го состава он стал участником боев с 
японскими милитаристами в Монголии 

Имя краеведа из г.Истры Московской области С.А.Алексеева, одного 
из авторов сборника «Опочка: 1917-1941», хорошо известно нашим 
постоянным читателям. В начале года редакция получила новый ма-

териал от Сергея Александровича, основанный на публикациях опочецких 
газет довоенного периода из газетного архива, военного архива МО РФ и 
Госархива РФ, который пишет:

«Меня прежде всего заинтересовала судьба первого побывавшего в 
Опочке Героя Советского Союза А.Г.Кайды, фотографии которого были 
не менее двух раз опубликованы в опочецкой газете. Однако никто даже в 
Опочецком райвоенкомате в настоящее время не знает его судьбу и исто-
рию жизни. Он в Опочке был не менее двух недель в отпуске, но фамилии 
его родственников или сослуживцев установить не удалось. Фотографии 
двух остальных Героев приведены в «Красном маяке» в июне 2013 года (пу-
бликация «Из истории опочецкой 46-й танковой дивизии». Дополнительно 
я описал краткую историю их подвигов, за которые им были присуждены 
звания Героев Советского Союза. Также сообщаю, что я получил два пись-
ма от детей и внуков воинов опочецкой танковой дивизии за публикацию 
в вашей газете материалов о 46-й ТД. Я рад, что наши совместные труды 
вызывают интерес и благодарность у читателей вашей газеты».

ДОВОЕННЫЕ ГЕРОИ 
СОВЕТСКОГО СОЮЗА 
В ОПОЧКЕ

на реке Халхин-Гол в должности ко-
мандира первого танкового батальона 
6-й легкой танковой бригады. 

Капитан В.Копцов 25 августа 1939 
года в течение восьми часов в подби-
том танке в тылу врага огнем из тан-
кового оружия отбивался от японских 
солдат и сохранил весь экипаж и танк. 
За указанный бой и проявленные му-
жество и героизм ему 17 ноября 1939 
года было присвоено звание Героя Со-
ветского Союза.

Опочку перед войной (с апреля 
1941 г.) несколько раз посещал Ге-
рой Советского Союза генерал-майор, 
командир 21-го механизированного 
корпуса Дмитрий Данилович ЛЕ-
ЛЮШЕНКО (02.11.1901-20.07.1987), 
уроженец хутора 
Новокузнецкого 
Ростовской обла-
сти, из крестьян. 
За время совет-
ско-финской вой-
ны полковнику 
Д.Д.Лелюшенко 
за успешные дей-
ствия его танко-
вой бригады и 
личное мужество 
в апреле 1940 года было присвоено 
звание Героя Советского Союза.

В июле 1941 года два Героя Копцов 
и Лелюшенко защищали Опочку и рай-
он от немецких захватчиков.

В мирное довоенное время все три 
указанных Героя неоднократно высту-
пали перед жителями города в школах, 
на предприятиях, призывном пункте и 
в воинских частях, призывая молодежь 
к патриотизму и отличной военной 
службе. Выступления и призывы Геро-
ев Советского Союза помогли создать 
благодатную почву для возрастания во 
время Великой Отечественной войны 
своих восьми опочецких Героев.

С. АЛЕКСЕЕВ.

 

   Спрашивали – отвечаем

ЕДИНСТВЕННОМУ  ОПЕКУНУ 
ПРЕДОСТАВЛЯЕТСЯ 

ДВОЙНОЙ  НАЛОГОВЫЙ  ВЫЧЕТ

- Если говорить коротко, то по за-
кону единственному опекуну стандарт-
ный налоговый вычет на ребенка пре-
доставляется в двойном размере. 

Поясню более подробно. Феде-
ральная налоговая служба своим 
письмом от 30.04.2013 года обращает 
внимание, что  в соответствии с под-
пунктом 4 пункта 1 статьи 218 Налого-
вого кодекса Российской Федерации 
налоговый вычет за каждый месяц на-
логового периода распространяется на 
родителя, супруга (супругу) родителя, 
усыновителя, опекуна, попечителя, 
приемного родителя, супруга (супругу) 
приемного родителя, на обеспечении 
которых находится ребенок.

Налоговый вычет производится на 
каждого ребенка в возрасте до 18 лет, 
а также на каждого учащегося очной 
формы обучения, аспиранта, ордина-
тора, интерна, студента, курсанта в 
возрасте до 24 лет.

Указанный налоговый вычет дей-
ствует до месяца, в котором доход на-
логоплательщика, исчисленный нарас-
тающим итогом с начала налогового 
периода (в отношении которого пред-
усмотрена налоговая ставка, установ-
ленная п. 1 ст. 224 Налогового кодекса) 
налоговым агентом, предоставляю-
щим данный стандартный налоговый 
вычет, превысил 280 000 руб. Соглас-
но абзацу 13 данного подпункта нало-

В районной газете разъяснялось, в каких размерах предостав-
ляются  стандартные налоговые вычеты работающим роди-
телям («Красный маяк» от 7.03.2014 г.). Наши читатели про-

сили пояснить, а какой стандартный налоговый вычет по налогу 
на доходы физических лиц должен предоставить работодатель 
единственному опекуну.

На этот вопрос отвечает начальник территориального управ-
ления Опочецкого района Главного государственного управления 
социальной защиты населения Псковской области Валентина Ми-
хайловна СВЕТЛОВА:

говый вычет предоставляется в двой-
ном размере единственному родителю 
(приемному родителю), усыновителю, 
опекуну, попечителю.

В соответствии с пунктом 7 статьи 
10 Федерального закона от 24.04.2008 
№48-ФЗ «Об опеке и попечительстве» 
орган опеки и попечительства, исходя 
из интересов лица, нуждающегося в 
установлении над ним опеки или по-
печительства, может назначить ему 
нескольких опекунов или попечителей, 
в том числе при устройстве в семью на 
воспитание детей, оставшихся без по-
печения родителей.

Таким образом, стандартный нало-
говый вычет в двойном размере предо-
ставляется опекуну в случае, если он 
является единственным опекуном. При 
этом размер стандартного вычета не 
изменяется от факта регистрации бра-
ка, состава семьи опекуна, поскольку 
супруги опекунов не имеют права на 
стандартный налоговый вычет по от-
ношению к подопечным детям, а также 
от факта лишения (нелишения) роди-
телей опекаемого родительских прав. 
Определить, имеет ли опекун право на 
стандартный налоговый вычет в двой-
ном размере, можно, в частности, с по-
мощью документа из органов опеки и 
попечительства, который подтвержда-
ет назначение опекуна единственным 
опекуном.

       Областные новости

Автобус с детьми из Донбасса 
прибыл в Псковскую область
В Псковскую область прибыл 

автобус с детьми из юго-вос-
точной Украины, которые были 

вынуждены покинуть свои дома из-за 
активных боевых действий. В числе 
беженцев около 40 детей в возрасте 
от 4 до 18 лет и несколько взрослых 
сопровождающих. Все они прибыли в 
регион по приглашению временно ис-
полняющего обязанности губернатора 
Псковской области Андрея Турчака.

На ближайшие три месяца домом 
им станет санаторий «Хилово» в Пор-
ховском районе. Здесь они будут про-
живать под личной опекой врио главы 
региона.

Напомним, 10 июня на сессии ре-
гионального парламента врио губер-
натора Псковской области Андрей 
Турчак, отвечая на вопросы депутатов 
по итогам его отчета о работе за 2013 
год, сообщил, что 50 детей из Донбас-
са приедут в Псковскую область. Он 
также поблагодарил председателя  
облсовпрофа Ульяну Михайлову за 
то, что профсоюзы предоставили ме-
ста для размещения беженцев.

13 июня дети из Макеевки – горо-
да, расположенного в пяти киломе-
трах от Донецка – выехали в Псков-
скую область. Заместитель главы 
фракции Партии регионов в Вер-
ховной раде Украины, экс-кандидат 
на пост президента страны Олег 
Царев написал по этому поводу на 
своей странице в социальной сети 
Facebook: «Хочу еще раз не только 
выразить свою собственную призна-
тельность губернатору Псковской об-
ласти Андрею Турчаку, но и передать 
ему благодарность от родителей тех 
детей из Макеевки, которые едут в 
Псков, спасаясь от войны».

«Не только простые люди в Рос-
сии и институты гражданского обще-
ства, но и представители государ-
ственной власти относятся к нашей 
беде с таким же пониманием и уча-
стием. То есть можно сказать, что 
наши ресурсы по оказанию помощи 
жителям Донецкой и Луганской ре-
спублик практически безграничны», 
– резюмировал он.

Pskov.ru
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            Награды

Накануне Дня медицинского работника 
в актовом зале районной больницы 
состоялось торжественное собрание 

работников медицинских учреждений райо-
на. Поздравить медработников с професси-
ональным праздником приехал глава района 
Ю.А.Ильин. Отметив важность и нужность 
этой гуманной и благородной профессии, 
Юрий Артамонович сказал:

- Ваша работа не зависит от времени 
суток. Вы всегда готовы прийти на помощь 
своим пациентам. Желаю вам и впредь быть 
верными выбранной профессии. 

Самый приятный момент этого торжествен-
ного мероприятия – награждение. Ю.А.Ильин и 
главный врач И.В.Николаев вручили почетные 
грамоты и цветы.

Почетную грамоту Министерства здравоох-
ранения РФ получил заведующий хирургическим 
отделением Г.И.Зирбуев. Почетной грамотой об-
ластного Собрания депутатов награждена стар-
шая медсестра терапевтического отделения  
Л.О.Булганова. От областного комитета по здра-
воохранению и фармации грамоты получили за-
ведующая отделением гинекологии и акушерства  
Н.Г.Савина и рентгенлаборант Л.Н.Игнатьева. 
Почетные грамоты администрации Опочецкого 
района были вручены санитарке приемного отде-
ления Е.Г.Тимофеевой, операционной медсестре 
О.А.Ивановой и медсестре хирургического каби-
нета Е.В.Михайловой.     

С концертной программой перед собрав-
шимися выступили работники Центра досуга и 
культуры. 

Е. ПУЛЬША.     

ЧЕСТВОВАЛИ 
МЕДИЦИНСКИХ 

РАБОТНИКОВ

17 июня врио губернато-
ра Псковской области Андрей 
Турчак в Москве в Аппарате 
Правительства РФ доложил о 
демографической ситуации в 
регионе.  Отдельное для Псков-
ской области совещание прошло 
под  руководством заместителя 
председателя правительства 
Российской Федерации Ольги 
Голодец. В  нем также приняли 
участие министр здравоохра-
нения РФ Вероника Скворцова, 
министр труда и социальной 
защиты РФ Максим Топилин, 
руководители всех профильных 
подразделений правительства.

Ольга Голодец в целом по-
ложительно оценила работу 
администрации Псковской об-
ласти по улучшению демогра-
фической ситуации в регионе, 
но заметила, что необходимо 
усиливать комплекс преду-
преждающих мер, в частности, 
для повышения рождаемости и 
профилактики абортов, а так-
же сокращения смертности от 
внешних факторов.

В свою очередь глава реги-
она рассказал, что за послед-
ние годы в области реализован 
ряд значимых проектов в сфере 

здравоохранения, направленных 
на сохранение здоровья населе-
ния. «Смертность от болезней 
системы кровообращения снизи-
лась на 13%, от туберкулеза – на 
30,5%, от дорожно-транспортных 
происшествий – на 18%», – пояс-
нил Андрей Турчак, добавив, что 
«к сожалению, не снижается пока 
показатель смертности от онкоза-
болеваний».

Продолжая разговор,  за-
меститель председателя пра-
вительства РФ Ольга Голодец 
подтвердила, что региону до-
полнительно будет выделено 
из госбюджета 413 млн. рублей, 
необходимых для  завершения 
строительства нового совре-
менного Псковского онкологи-
ческого диспансера.

Напомним, на реконструк-
цию существующего 5-этажного 
корпуса и на строительство лу-
чевого каньона в течение 2012-
2013 годов из регионального 
бюджета выделено порядка 
650 млн. рублей, еще около 500 
млн. рублей поступило из фе-
дерального бюджета на приоб-
ретение высокотехнологичного 
оборудования. Сдача объекта 
запланирована на 2014 год.

По просьбе Андрея Турчака 
правительство РФ поможет региону 

с завершением строительства 
областного онкоцентра

Заместитель губернато-
ра Псковской области Сергей 
Перников во вторник, 17 июня, 
в ходе поездки в Островский 
район посетил птицефабрику 
«Великая», которая работает 
на арендованных площадях 
ранее закрытой птицефабрики 
«Островская». Напомним, что 
птицефабрика «Островская» 
прекратила производственную 
деятельность в 2010 году.

При содействии админи-
страции Псковской области на 
объект был привлечен новый 
инвестор. Сейчас работа пред-
приятия восстанавливается. 
Производственные мощности 
птицефабрики в настоящее 
время арендует Калининград-
ский мясокомбинат.

Вице-губернатор посетил 
фабричные помещения, озна-
комился с работой нескольких 
птичников. В ходе осмотра Сер-
гей Перников поинтересовался 
численностью открытых рабочих 
мест. Управляющий птицефа-
брикой Сергей Сорокин отметил, 
что в настоящее время на про-
изводстве работают 36 человек, 
большинство из них работали на 
прежней птицефабрике и обла-
дают необходимым опытом.

Руководитель предприятия 
рассказал, что на данный мо-
мент восстановлено 6 произ-
водственных корпусов, распо-
ложенных в деревне Улёха. «В 
них содержится порядка 160 

тысяч голов птицы. К концу года 
мы планируем, что будет вос-
становлена работоспособность 
10 птичников из 15», – добавил 
Сергей Сорокин.

Он также рассказал, что для 
завершения восстановитель-
ных работ потребуется около 
10 млн. рублей. В дальнейшем 
на развитие птицефабрики пла-
нируется внести около 200 млн. 
рублей инвестиций, что по-
зволит значительно увеличить 
мощность предприятия.

По итогам рабочего визита 
Сергей Перников порекомендо-
вал руководству предприятия 
внести коррективы в производ-
ственный процесс и более вни-
мательно отнестись  к кормовой 
базе. «Наряду с планируемым 
запуском птицефабрики «Псков-
ская» это уже второе предпри-
ятие, которое восстанавливает 
свою работу. На территорию 
региона возвращается произ-
водство охлажденной птицы, ко-
торая нужна и очень востребова-
на», – добавил вице-губернатор.

Особое внимание Сергей 
Перников уделил вопросу эко-
логии – утилизации отходов 
производства. Управляющий 
предприятием пообещал, что в 
ближайшее время этот вопрос 
постараются решить: либо бу-
дет восстановлено собствен-
ное навозохранилище, либо 
подобный объект будет взят в 
аренду у другого предприятия.

В Островском районе 
вновь заработала птицефабрика

          Криминал

В Калининградской области полицейские 
раскрыли новую преступную схему телефонных 
мошенников, участниками которой были не-
сколько заключенных, отбывающих наказание в 
колониях Новосибирской и Псковской областей.

Как сообщает пресс-служба УМВД по Ка-
лининградской области, мошенники находили 
в газетах и на интернет-сайтах объявления об 
угонах автомобилей. После этого они звонили 

владельцам угнанных машин по номерам, ука-
занным в объявлениях, и предлагали за выкуп 
вернуть авто.

Потерпевшие  соглашались на их условия и 
переводили необходимые суммы на расчетный 
счет, который указывали мошенники. В настоя-
щее время по всем фактам мошеннических дей-
ствий полиция проводит проверку.  

ПАИ.

Псковские заключенные по телефону
выманивали деньги у калининградцев

6 июня в Опочке проходила молодежная ак-
ция «Сообщи, где торгуют смертью». Ее прове-
ли члены Российского Союза молодежи, «Моло-
дой Гвардии» и волонтеры театральной студии 
«Растворись в позитиве». Цель акции – популя-
ризация здорового образа жизни среди населе-
ния города. Акция приурочена к Международ-
ному дню борьбы с наркоманией. Ее участники 
посетили организации, торговые точки города и 

               Акция

раздали буклеты с «телефонами доверия».
16 июня также в рамках Международного дня 

борьбы с наркоманией был оформлен город-
ской центральный щит «Молодой Гвардии». На 
нем размещены рисунки детей «Я за здоровье 
нации!», пропагандирующие собой здоровый 
образ жизни, занятие спортом, активный отдых, 
красоту окружающего мира и отказ от вредных 
привычек.

МОЛОДЕЖЬ ЗА ЗДОРОВЫЙ ОБРАЗ ЖИЗНИ!



в 6-й класс. Обычные экзамены, 
без государственных испытаний. 
А младший сын у меня в садик 
ходит. У меня четверо детей (Ана-
толий, Ольга, София и Филипп – 
авт.). Две девочки и два мальчика. 
Старший и младший мальчики, а 
посередине две девчонки. Учатся. 
Сложно. Особенно, когда готовят-
ся к экзаменам – нагрузка допол-
нительная, но все равно остается 
время еще. Одна дочка заканчи-
вает театральную студию, но уже 
играет в театре. Другая дочка за-
нимается конным спортом. Дети 
разные, разносторонние».

Гости также поговорили, кто 
кем хотел стать. Выяснилось, что 
мечты у всех разные. Например, 
Люба Кондраткова видит себя в 

Каждый победитель конкурса смог посидеть
 в губернаторском кресле 
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Воля к победе
Всего участников конкурса 

было около 500 человек из всех 
уголков нашей области. Ребята 
проявляли недетское упорство. 
Так, Лиза Анохина из Дедови-
чей отсылала бланки с сентя-
бря, пока, наконец, не стала 
победительницей января. Ро-
дители подсчитали, что в итоге 
дочь за год получили 450 пяте-
рок! И среди победителей Лиза 
такая не одна.

Всех интересовала главная 
интрига: что же такое надо сде-
лать с ребенком, чтобы он за-
работал за месяц 119 пятерок?! 
Речь идет о Любови Кондратко-
вой из Новоизборской школы.

«Заработать пятерку для 
меня не проблема, – уверяет 
девочка. – Собственно, в моем 
дневнике других оценок и нет». 
Люба за урок по математике 
может получить три пятерки, 
решив разные задания. Доба-
вим, что в марте у Любы была 
сломана нога, но девочка про-
должала ходить в школу и зара-
батывать оценки. «Такое у нее 
желание победить было, все 
равно что достичь олимпийскую 
медаль!» – говорит ее мама.

Желание победить было и у 
Даниила Захарова из Цапель-
ской школы Стругокрасненского 
района.

«Я чувствовала, что у нас 
получится победить, и мы на-
стойчиво отправляли бланки, 
– признается бабушка Любовь 
Филипповна, 40 лет прорабо-
тавшая учителем в школе. – Он 
от школы выдвинут на «Ученика 
года», очень любит компьюте-
ры и кататься на велосипеде».

Интересно, что мальчиков-
победителей всего двое из де-
вяти участников, и второго, за 
март, тоже зовут Даниил. Его 
бабушка Лариса Васильевна Ан-
дрианова призналась, что стать 
победителями они не ожидали. 
О конкурсе рассказали в школе, 
и Даня сам принял решение уча-
ствовать, сам стал стремиться 
хорошо учиться, больше читать, 
чаще отвечать на уроках. А те-
перь у внука в дневнике есть ав-
тограф губернатора!

«И у нас та же история, – 
подключается к беседе Свет-
лана Александровна, мама Ма-
рии Ивановой из Трутневской 
школы. – У нас три человека в 
классе, две из них – отличницы. 
О конкурсе рассказала учитель-
ница – Мария Романчук. Девоч-
ки заинтересовались и стали 
стараться. Бланки высылали 
4-5 месяцев». 

Откровенный 
разговор

А тем временем школьники 
отправились в кабинет Андрея 
Турчака на обещанное чаепитие. 
Все желающие смогли посидеть 
в губернаторском кресле. Здесь 
врио губернатора расписался в 
дневниках ребят, и у них состоял-
ся интересный разговор.

«Ребята, скажите, как можно 
за один месяц заработать 70 пя-
терок? – спросил Андрей Анато-
льевич. – Я себе этого не пред-
ставляю. Мы про рекорды еще 
поговорим, у кого 119 было, мы 
знаем, а вот 70 пятерок как мож-
но? Что для этого нужно делать?»

«Учиться. Держать ушки на 
макушке», – ответили ребята.

В ответ школьники поинтере-
совались, а как сам учился глава 
региона. «Я учился по-разному, 
– признался глава области. – У 
меня были и пятерочки, и четве-
рочки, троечки, иногда и двоечки 
проскакивали. Но в среднем мы 
всегда выходили на государ-
ственные оценки.

Тогда гости спросили, как учат-
ся дети Андрея Анатольевича. 

«Учатся тоже по-разному, – 
рассказал врио губернатора. – У 
меня в этом году старший сын 
сдает ЕГЭ, как и все 11-классники. 
Следующая по возрасту дочка за-
канчивает 9 класс. Помладше доч-
ка 5-й класс закончила, перешла 

будущем стоматологом, Дани-
ил Захаров – милиционером (как 
папа), Ксения Сизакова любит жи-
вотных и хочет быть ветеринаром. 
А вот гостеприимных хозяин хотел 
в детстве стать пограничником.

«А трудно ли быть губернато-
ром?» – поинтересовались дети.

«Так же трудно, как и врачом, 
как и пожарным, – ответил Ан-
дрей Анатольевич. – Так же труд-
но, как и учителем. В каждой про-
фессии есть свои очень важные 
моменты, и я думаю, что здесь 
нет разницы, работаешь ты гу-
бернатором, врачом, пожарным. 
Главное, отдаваться этому делу 
и работать честно, выкладывать-
ся как в спорте, учебе, когда вы 
стремитесь к чему-то, чего-то 
достигаете на ниве спортивных 
успехов или 119 пятерок собира-
ете в дневник. Это зависит от ва-
шего отношения к делу». 

Один из последних вопросов 
был про лучшего друга. 

«У меня друзья были в школе, 
– рассказал глава региона. – Это 
мои одноклассники, и их было мно-

го, потому что у нас был очень 
дружный класс. Мы дружили дву-
мя классами – «А» класс и «Б». 
Играли, общались и учились. Но 
у меня были еще друзья и в спор-
тивной секции, в спортивном клу-
бе, в который я ходил. И там же 
я познакомился со своей женой. 
Мы начали с ней заниматься 
спортом вместе в 12 лет. В 12 
лет мы с ней познакомились и до 
сих пор мы вместе. Вот это – мой 
самый большой друг».

Золотой ключик
После общения с победите-

лями Андрей Турчак обратился 
к родителям:

«Искренне спасибо вам за 
ребят, за то, что воспитали та-
ких открытых и хороших детей! 
Я получил огромное удоволь-
ствие от общения с ними».

Врио губернатора пожелал 
детям хорошенько отдохнуть 
на летних каникулах и пригла-
сил всех желающих на детский 
спектакль из Санкт-Петербурга 
«Золотой ключик», который был 
дан 7 июня на сцене Псковского 
драмтеатра. Кстати, в спекта-
кле роль лисы Алисы играла 
юная Ольга Турчак. 

Ну, и под конец встречи 
Андрей Анатольевич со всеми 
сфотографировался на память.

Далее ребят с родителями 
отвезли на экскурсию по Крем-
лю. Оказалось, для некоторых 
детей это была первая поездка в 
Псков. Да что для детей! Многие 
родители не скрывали улыбок – 
в последний раз бывали на экс-
курсии в Псковском Кремле в на-
чале 80-х годов. Замечательный 
экскурсовод Елена Чернышев-
ская влюбила в себя всех без 
исключения. Пожалуй, столько о 
Пскове, его истории и легендах 
не знает никто больше.

Потом путешественники вер-
нулись в администрацию, получи-
ли готовые фотографии с губер-
натором и отправились по домам.

Кстати, глава региона по-
обещал, что с начала нового 
учебного года во время своих 
рабочих поездок он посетит 
школы, в которых учатся наши 
отличники, проведает ребят и 
зайдет в их классы!

И ещё одна хорошая новость: 
начальник управления образова-
ния пошел навстречу предложе-
нию, поступившему от родителей. 
Итак, с 2015 года победители «Гу-
бернаторского дневника» будут 
получать баллы в конкурсе «Уче-
ник года»! Вот и ещё одна причи-
на хорошо учиться! 

Мила САШИНА.

На чай к губернаторуАндрей ТУРЧАК встретился 
с отличниками из районов 
Псковской области и пообещал
ребятам приехать к ним в гости 

В начале июня в Пско-
ве поздравляли по-
бедителей конкурса 

«Губернаторский днев-
ник». Весь учебный год 
газета «Комсомольская 
правда» собирала бланки  
с пятерками, которые ей 
присылали ребята. В ито-
ге самые лучшие ученики 
и их родственники из раз-
ных районов области по-
бывали на экскурсии в 
администрации региона. 
И, конечно же, ребятам 
вручили множество по-
дарков.

Имена победителей конкурса «Губернаторский дневник» по месяцам:
Сентябрь – Ксения СИЗАКОВА из Усвятской средней общеобразовательной школы.
Октябрь – Варвара ЕГОРОВА, село Кудеверь Бежаницкого района.
Ноябрь –  Татьяна ЛОСЕВА из островской школы №7 им. В.Н.Пушкарева. 
Декабрь – Даниил ЗАХАРОВ, ученик Цапельской школы, Стругокрасненский район. 
Январь – Елизавета АНОХИНА из Дедовичской общеобразовательной школы. 
Февраль – Евгения КУДЮКОВА, Борковская школа, Великолукский район. 
Апрель – Мария ИВАНОВА из Трутневской школы, Гдов.
Май – Любовь КОНДРАТКОВА из Новоизборской школы.

Губернатор расписался в дневниках наших отличников 
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Остановить 
«обезлюживание»

- В 2009 году вся страна, и наш 
регион не исключение, боролась с по-
следствиями мирового финансового 
кризиса, – напомнил Андрей Турчак. 
– Я публично пообещал, что все соци-
альные выплаты и социальные гаран-
тии будут сохранены в полном объеме. 
В реальности мы не только сохранили 
действовавший на то время пакет, но 
и значительно за 5 лет его расшири-
ли: звание ветеран труда, выплаты 
усыновителям, льготы многодетным, 
ежегодные единовременные выплаты 
ветеранам, подъемные молодым учи-
телям и врачам, санаторно-курортные 
для бюджетников.

Самой главной бедой региона пять 
лет назад была проблема демографии. 
Реально переломить ситуацию в 2009 
году казалось невозможным. Ведь выми-
рание области воспринималось экспер-
тами и общественностью как печальный 
факт, не требующий обсуждений. 

Помимо традиционного фактора ми-
грации в столицы добавилась разруха 
перестройки и лихих 90-х. Резко сокра-
тилась рождаемость, как снежный ком 
росла смертность населения. 

 Социальная нестабильность, уста-
ревшее здравоохранение, криминал, 
ДТП, алкогольные отравления сделали 
Псковскую область самым вымираю-
щим регионом в России. Тем не менее, 
региональным властям удалось сни-
зить смертность и увеличить рождае-
мость. Сейчас в год в области рождают-
ся семь тысяч младенцев. Показатель 
рождаемости в области выровнялся и 
уже второй год удерживается на уровне 
11 промилле на тысячу населения.    

За последние пять лет в Псковской 
области произошло снижение смертно-
сти на 11,5%. Смертность от болезней 
системы кровообращения снизилась на 
13%, от туберкулеза – на 30,5%, от ДТП – 
на 18%. Естественная убыль нашего на-
селения сократилась вдвое. Если раньше 
мы теряли 11000 человек в год, то теперь 
почти половину жизней сохраняем.

 Рост рождаемости и снижение 
смертности напрямую повлияли на 
еще один важный показатель – про-
должительность жизни. С 2009 года 
продолжительность жизни в Псковской 
области увеличилась более чем на 5%. 
И сейчас, в 2013 году она составляет 
без малого 68 лет. 

Медицинская 
помощь

Какие же изменения за это время 
произошли в здравоохранении? Прежде 
всего, возведены региональный сосу-
дистый центр в Пскове, два первичных 
сосудистых отделения в Великих Луках 
и Острове. Завершается строительство 
– готовится к сдаче областной онко-

центр с современным лучевым каньоном. 
В Стругокрасненском районе закончено 
строительство новой ЦРБ. Проведены 
капитальные ремонты псковского перина-
тального центра; родильного отделения в 
Порховской районной больнице; гинеко-
логического стационара в Великолукской 
городской больнице. Отремонтированы 
и оснащены оборудованием и автотран-
спортом 28 травмоцентров, расположен-
ных вдоль федеральных трасс М-9 и М-20. 

Результат всей этой работы – сни-
жение показателя смертности от ДТП, 
по причинам сосудистых заболеваний, 
болезней органов дыхания, от новообра-
зований. Но больше жизней удается спа-
сти благодаря оказанию высокотехноло-
гичной медицинской помощи. В регионе 
появились и стали реальностью целый 
ряд высокотехнологичных методик лече-
ния: коронография, стентирование сосу-
дов сердца, протезирование суставов и 
другие. Полностью обновлен парк карет 
скорой помощи, приобретено 133 авто-
мобиля классов В и С, включая 2 неона-
тальные реанимации. 

Конечно, одной из главных проблем в 
обеспечении доступности и качества меди-
цинской помощи остается кадровый дефи-
цит. За три последних года в регионе впер-
вые трудоустроились 256 врачей. Область 
приобрела 69 квартир для приглашенных 
докторов. Выплачиваются подъемные мо-

лодым специалистам в размере 100 тысяч 
рублей. В Псковском госуниверситете от-
крыта первая медицинская специальность. 
Кадровая проблема в здравоохранении 
далека от решения, но на нее и деньги не 
выделялись 20 лет. 

На зарядку!
За 20 постсоветских лет в области не 

было построено ни одного полноценно-
го спорткомплекса, ни одного бассейна. 
Целое поколение псковичей уже успело 
вырасти за это время. 

Спортивная инфраструктура и в 
районах области, и в наших городах за 
это время фактически была изношена. 
Привлечь молодежь к здоровому обра-
зу жизни в таких условиях было крайне 
сложно. Но удалось реконструировать 
спорткомплекс «Барс», фактически за-
менив старый бассейн. Впервые с совет-
ских времен в регионе были построены 
новые спортивные объекты. Это бассейн 
«Универсант», новый спорткомплекс в 
Великих Луках, первый в регионе Ледо-
вый дворец.

В Печорах, Пушкинских Горах, Идри-
це, Кунье, Невеле, Палкине, Великолук-
ском и Псковском районах, в Опочке, 
Гдове построены универсальные спор-
тивные площадки или восстановлены 
стадионы. 

В ближайших планах строительство 
спорткомплекса с универсальным залом 
и бассейном в Борисовичах, биатлонного 
центра в Острове, реконструкция стадио-
на «Экспресс» и строительство Ледовой 
арены в Великих Луках, еще 13 новых 
спортплощадок в районах области, стро-
ительство спорткомплексов в пригранич-
ных районах по программе «Газпрома». 

       

 Детские дома 
пустеют

В Псковской области родители, решив-
шиеся на третьего ребенка, могут рассчи-
тывать на региональный материнский ка-
питал в размере 100 тысяч рублей. Одни из 
немногих в России мы ввели выплату усы-
новителям в размере 500 тысяч рублей.  
Кроме того, семьи с низким доходом, те, 
у кого растут третий и последующий дети, 
получают ежемесячные выплаты по 7000 
рублей на каждого малыша. 

Область взяла на себя все расходы 
по оформлению земельных участков для 
многодетных. На 1 июня 2014 года 1247 
семей уже оформили свои участки в соб-
ственность. Во многом благодаря этим 
шагам количество многодетных у нас 
увеличивается ежегодно на 400 семей. 

На особом контроле находился во-
прос жилья для ветеранов. В 2013 году 
528 ветеранов получили новое жилье, а 
всего за пять лет – 4004 ветерана. 

Сироты, как никто другой, нуждаются 
в собственном жилье. Если раньше вы-
делялось 30-40 квартир в год, была мас-
са вопросов по качеству этого жилья, то 
в 2013 году, для сравнения, было приоб-
ретено уже 250 квартир. 

Но главная гордость региональной 
власти – что на территории Псковской об-
ласти детей любят и перестают оставлять.

 В детских домах в 2009 году прожива-
ло 1699 сирот, а в 2013 году – 286. Кому-
то это может показаться лирикой, но это 
правда жизни: сиротские дома пустеют.

Школы сохранить 
любым путем

 С 2000 года на территории области 
было закрыто 200 школ. Где-то по объ-
ективным причинам, в связи с полным 
отсутствием учеников и учителей, где-то 
из-за нехватки финансовых средств на 
содержание зданий. 

Это огромная цифра, показывающая 
истинный масштаб демографического 
кризиса и бедствия. В течение прошед-
ших пяти лет этот процесс был  полностью 
остановлен, за исключением тех случаев, 
когда родители сами выступали за пере-
вод детей в более крупные школы и под-
держивали этот процесс. За 5 лет таких 
малокомплектных школ по области закры-
лось чуть больше двух десятков. Везде, 
где люди просили школы сохранить, их 
сохраняли любыми путями. Где-то за счет 
объединения учреждений в социокультур-
ные центры, как на острове Залита, где-то 
за счет открытия дошкольных групп в этих 
школах. Существующая школьная сеть 
также нуждается и во вложениях. За 5 лет 
капитально отремонтировали 63 школы, 
не считая текущих ремонтов.

Одним из главных событий пятилетки 
в сфере образования, конечно же, стало 
создание Псковского государственного 
университета. 

Экзамен для губернатора
Временно исполняющий обязанности главы региона отчитался 

перед депутатами и жителями области о работе за пятилетку

На прошедшей 10 июня 
сессии областного Со-
брания депутатов гла-

ва региона отчитывался за 
все пять лет своей работы. 
Андрей Турчак напомнил на-
родным избранникам о том, 
что представляла из себя об-
ласть в 2009 году, а затем кра-
тко описал основные дости-
жения в различных сферах 
жизни региона: социальной, 
экономической, обществен-
но-политической.

01-02¬_1 Студенты Псковского госуниверситета сегодня – 
главная надежда нашей области

01-02¬_2 Ледовый дворец Пскова стал центром притяжения 
спортивных команд со всей области 

01-02¬_3 Сфера здравоохранения региона за последние 
пять лет значительно усилилась за счет вложений в оборудо-
вание и кадры

01-02¬_4 За последние годы в большинстве муниципалите-
тов Псковской области удалось решить проблему с очередями в 
дошкольные учреждения

Сфера здравоохранения региона за последние пять лет 
значительно усилилась за счет вложений в оборудование и кадры

 Ледовый дворец Пскова стал центром притяжения 
спортивных команд со всей области 



За последние годы в большинстве муниципалитетов Псковской области 
удалось решить проблему с очередями в дошкольные учреждения
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Сегодня в университете обучается 10 
тысяч студентов, открыт филиал инже-
нерного профиля в Великих Луках, за два 
года открыты 33 новых образовательных 
программы, в том числе первая програм-
ма медицинского профиля. На 60% уве-
личилось количество бюджетных мест.

Для молодых учителей введена вы-
плата подъемных в размере 150 тысяч. 
Благодаря этим мерам с 2010 года после 
получения педагогического образования 
в школы области пришло 500 молодых 
преподавателей.

Общее количество молодых учителей 
в системе образования выросло почти в 
три раза и составляет сегодня 740 моло-
дых специалистов. 

Решается и проблема с очередями 
в детские сады – за 5 лет создано 3695 
мест в детских садах. В 13 муниципали-
тетах очередь с 3 лет уже ликвидирова-
на, в 7 районах области решена пробле-
ма очереди и с 1,5 лет.

Были капитально отремонтированы 
58 дошкольных учреждений. Построено 
6 новых детских садов в Пскове и в Вели-
ких Луках. В этом году будет открыт вто-
рой детский сад на улице Владимирской 
Псковского района, в Идрице Себежского 
района, в Карпове Островского района, 
в Ротове Печорского района, в Чихаче-
ве Бежаницкого района и других, всего в 
2014 году запланировано создание 1608 
дошкольных мест.

Покровский шатёр
Претерпела серьёзные изменения и 

сфера культуры региона. Наконец-то был 
восстановлен шатёр Покровской башни, 
по поводу которого десять лет била в 
набат псковская культурная обществен-
ность. Отреставрирован и оснащен по 
последнему слову техники Народный 
дом А.С.Пушкина. Его реставрация стала 
возможной благодаря Указу о празднова-
нии юбилея Изборска.

 Сам Указ – огромная удача для регио-
на. Благодаря ему в регион поступило 1,5 
млрд. рублей из федерального бюджета. 
Капитально отремонтирована автодорога 
Псков – Изборск, сделана УДС самого Из-
борска, включая пешеходные дорожки. 

Благодаря реставрации усадеб зна-
чительно расширил свои площади Из-
борский музей-заповедник, установлено 
современное музейное оборудование. 
В Изборск пришел газ, появились новые 
гостиницы и кафе, отреставрирована Из-
борская крепость. 

Проводятся реставрационные рабо-
ты в Мирожском монастыре и в усадьбе 
Софьи Ковалевской. Благодаря проекту 
«Всероссийская Масленица» в Пскове на 
средства благотворителей сооружен пер-
вый в 21 веке новый храм Веры, Надеж-
ды, Любви и матери их Софии в Крестах. 

Увеличился туристический поток в Из-
борске: за весь 2009 год Изборский музей 
зафиксировал 100 тысяч посетителей, а 

в 2013 году уже 250 тысяч.  В этом году 
акцент вложений переместился с города 
на районы. Первые 70 млн. рублей будут 
направлены на ремонты сельских Домов 
культуры, которые также, как и школы, яв-
ляются средоточием жизни на селе.

На село пошёл 
инвестор

По динамике «Объема инвестиций в 
основной капитал», который рассчиты-
вается по итогам трехлетки, Псковская 
область в 2012 г. вышла на 8-е место в 
России. ВРП Псковской области вырос с 
70 до 120 млрд. рублей. Уровень безра-
ботицы в регионе сократился в два раза.

В регионе десятилетиями шли раз-
говоры об особом положении Псковской 
области, о преимуществах географии для 
экономики. Все эти рассуждения были 
перенесены в практическую плоскость. 19 
июля 2012 года подписано постановление 
правительства о создании в регионе осо-
бой экономической зоны промышленно-
производственного типа «Моглино». 

 Инвестиции в создание площадки 
из федерального бюджета составят 2,9 
млрд. рублей, из областного бюджета 
– 468 млн. Специфика создания феде-
ральной особой экономической зоны за-
ключается в том, что до запуска самих 
производств должен пройти большой 
период проектирований, согласований, 
подготовки документации. Только в этом 
году начались инженерные работы по се-
тям и дорогам. Этим летом начинается 
строительство первого завода. 

Есть ряд других всем известных ин-
вестиционных проектов, которые уже 
реализуются и становятся локомотивами 
нашей экономики. Это проект Великолук-
ского агропромышленного холдинга по 
производству мяса свинины в Невель-
ском и Усвятском районах. 

В рамках этого инвестиционного проек-
та общим объемом в 54 млрд. рублей уже 
построены не только откормочные пло-
щадки по европейским стандартам, но и 
крупнейший на Северо-Западе комбикор-
мовый завод мощностью 156 тысяч тонн. 
Всего на конец 2013 года инвестором вве-

дено объектов на 14 млрд. рублей.
Возвращаются в севооборот запу-

щенные с 90-х годов поля. Так, только в 
Невельском районе сегодня распахано                                            
5 тысяч га угодий, а всего 11 тысяч гек-
таров земель возвращено в севооборот 
в рамках этого проекта. И это только на-
чало. В Невельском и Усвятском районах 
только благодаря одному проекту создано 
1200 рабочих мест, а всего на сегодняш-
ний день в агрохолдинге, с учетом рознич-
ной сети, трудится 10,5 тыс. работников.

Кроме того, в области реализуется аг-
ропроект датской компании «Идаванг» в 
Островском районе (1,8 млрд. рублей ин-
вестиций). Строятся в Дедовичах лесопи-
томник и деревообрабатывающий завод 

«Судома» (3,5 млрд.). Запускаются в экс-
плуатацию заводы Тан Невский и ПЭРКО 
общим объемом 1,2 млрд. инвестиций.

  Помимо этих новых проектов наши 
псковские  предприятия также осущест-
вляли свои инвестиции. Прошла модер-
низация производственных линий на на-
ших великолукских заводах: «Велмаш», 
ЗЭТО, Лесхозмаш, на Микроне и заводе 
щелочных аккумуляторов на сотни и сот-
ни миллионов рублей. В Пскове также осу-
ществлена модернизация всем известных 
мясо- и хлебокомбинатов, молочного за-
вода, завода АДС. Крупные инвестиции 
группы компаний «Технология металлов» 
– это еще почти 1,5 млрд. рублей.

 Всего за пятилетку реализовано или 
находится на завершающей стадии 77 
инвестпроектов с общим объемом инве-
стиций 78 млрд. рублей.

 Инвесторами создано более 5000 ты-
сяч новых рабочих мест. 

На село пошел инвестор, несмотря 
на все риски, общий объем инвестиций в 
сельское хозяйство уже составил более  
20 млрд. рублей.

Помимо названных проектов это и 
новые молочные комплексы «Дашенька» 
в Печорском и «Победа» в Псковском 
районах на 800 голов каждый, рекон-
струкция животноводческих комплексов 
в Дедовичском, Палкинском, Порховском 
и Гдовском районах. 

Неубитые дворы 
и дороги       

Чтобы привести в нормативное состо-
яние дорожную сеть региона, единовре-
менно потребуется сумма, равная бюдже-
ту всей области. Тем не менее, все 5 лет 
наращивались вложения в дорожную от-
расль. За 5 лет объём вложений удвоился. 

Особое внимание уделялось капи-
тальному ремонту мостов. Всего отре-
монтировано 23 мостовых сооружения. 
Впервые за десятилетия удалось занять-
ся не только дорогами, но и «убитыми 
дворами». За три года отремонтирова-
но 512 дворов и 180 проездов, большая 
часть из этого числа – в Пскове и Вели-
ких Луках. Сегодня благодаря созданию 

муниципальных дорожных фондов мы 
увеличиваем вложения на эти цели и в 
наших районах. Например, в Пушкин-
ских Горах в текущем году запланиро-
ван ремонт 27 дворовых территорий 
многоквартирных домов.

Создание муниципальных дорож-
ных фондов позволит в ближайшие 
три-четыре года привести в порядок 
УДС наших городов и райцентров.

Дать газу 
Уровень газификации области в 

2009 году составлял 33%. Это был 
крайне низкий для приграничного реги-
она процент.

Администрация области вышла на 
руководство «Газпрома» в 2009 году и 
смогла подписать Дополнительное со-
глашение. Благодаря этому удалось 
активизировать строительство газо-
проводов и ГРС в регионе.

Сегодня уровень газификации об-
ласти составляет уже 51%. Построено 
155 км межпоселковых газопроводов. 
За эти 5 лет почти в 26 тысяч квартир 
и индивидуальных домовладений при-
шел газ в Псковском, Печорском, Пал-
кинском, Пыталовском, Локнянском, 
Островском и Дновском районах.  

До 2016 года будут построены 17 
межпоселковых газопроводов и 3 ГРС. 

Газ придет в Куньинский, Новоржев-
ский, Усвятский и Опочецкий районы. 
За счет средств областного бюджета 
будут построены 421 км внутрипосел-
ковых сетей и подготовлены к приему 
газа 12,5 тыс. домовладений.

Кроме того, по данной программе 
будут переведены на природный газ 
еще 37 котельных. Уровень газифика-
ции Псковской области через 3 года со-
ставит уже 62%.

За пять лет области удалось во 
многом избавиться от привозных ма-
зута и угля. Проблема решается по 
нескольким направлениям: строитель-
ство газовых котельных, строительство 
и перевод котельных на местные виды 
топлива, замена старого оборудования 
на энергоэффективное. 

Только в прошлом году было по-
строено 16 новых газовых котельных в 
Пыталовском, Печорском, Островском, 
Великолукском и Невельском районах. 
В рамках программы Минэнерго было 
закуплено 73 котла, рассчитанных на 
торф, щепу и дрова. По программе ис-
пользования местных видов топлива 
было построено 13 котельных на торфе 
и щепе в Себеже и Идрице, Порхов-
ском, Гдовском, Островском, Плюсском 
и Стругокрасненском районах. 

С отчетом ознакомилась
 Елена МАЛИНА.

  
«За 5 лет мы сделали даже 

больше, чем могли себе пред-
ставить в 2009 году. Мы впервые 
с советских времен вспомнили, 
что такое строить новые детские 
сады и поликлиники, спортком-
плексы и пожарные посты, ко-
тельные и детские городки во 
дворах. Впервые стали расти 
реальные доходы бюджетников, 
появляться новые предприятия, 
пришли крупные инвесторы. 
Да, остались еще сферы нашей 
жизни, далекие от идеала, были 
и ошибки, были неоправданные 
конфликты и нереализованные 
еще проекты. Но мы остановили 
падение и начали движение впе-
ред. И в экономике, и в социаль-
ной сфере, и, самое главное, в 
демографии», – подытожил свое 
выступление перед депутатами 
Андрей Турчак. 

Студенты Псковского госуниверситета сегодня – 
главная надежда нашей области
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Выступив с отчетом перед 
депутатами Псковского 
областного Собрания, Ан-

дрей Турчак не только сделал 
ретроспективный обзор своей 
деятельности на посту главы ре-
гиона за весь срок первого губер-
наторства, но и коснулся планов 
на предстоящие несколько лет. 

В целом основной приоритет ра-
боты администрации Псковской об-
ласти на новую пятилетку остается 
прежним: улучшение демографиче-
ской ситуации, наметившееся к 2013 
году. То есть речь по-прежнему идет о 
сокращении смертности, увеличении 
рождаемости (как минимум сохране-
нии планки рождений более 7000 в 
год), росте продолжительности жиз-
ни. «Уверен, что мы «оттолкнулись 
от дна» и следующие 5 лет покажут, 
насколько эти позитивные изменения 
станут устойчивой тенденцией», – 
также отметил Андрей Турчак, говоря 
о политике региона в сфере здраво-
охранения.

Еще один аспект демографической 
политики связан с привлечением в реги-
он инвестиций. Инвестиции – это новые 
рабочие места, это трудовая миграция в 
Псковскую область, сохранение мужского 
населения работоспособного возраста, 
прежде всего на селе.

Политика по развитию социальных и 
инфраструктурных проектов потребовала 
привлечения в регион кредитных средств. 
Федеральный центр с пониманием отно-
сится к этому и, как показала практика, 
идет навстречу. Андрей Турчак напомнил 
об этом депутатам.

«Совсем недавно Правительство Рос-
сии одобрило наше предложение о заме-
щении коммерческих кредитов регионов 
бюджетными кредитами с максимальной 

ставкой до 1% годовых, что существенно 
снизит нагрузку на бюджеты субъектов 
Федерации, а в нашем с вами случае вы-
свободит до 800 млн. рублей в год, пред-
усмотренных на обслуживание госдолга», 
– отметил глава региона.

Речь идет об оптимизации госдолга 
Псковской области и о том, что почти мил-
лиард рублей ежегодно можно будет от-
давать не в счет его погашения, а на все 
те же проекты развития.

Выступление Андрея Турчака звучало 
оптимистично. Для этого есть основания. 
В частности, сравнение ситуации в 2009 
году – в начале первого срока губерна-
тора – с нынешним состоянием дел дает 
богатую фактологическую базу, позволя-
ющую убедить критиков: в Псковской об-

ласти произошли значительные 
позитивные сдвиги практически 
во всех сферах жизни. 

Еще один довод в пользу оп-
тимизма – большое число уже 
запущенных проектов, окончание 
которых приходится на следую-
щую пятилетку. В отчете перед 

депутатами о них было сказано совсем 
немного. Да это и не являлось его це-
лью.  Обозначение детальных планов 
дальнейшего развития, с привязкой к 
районам и конкретным сферам, в ус-
ловиях начинающейся избирательной 
кампании для Андрея Турчака (как и для 
любого другого de facto кандидата на 
пост губернатора) – задача ближайших 
месяцев. 

Несомненный плюс команды Турча-
ка – это системность работы и ее пла-
нирование не на два-три года вперед, 
а на среднесрочную и долгосрочную 
перспективу. Это ожидаемая и предска-
зуемая политика, важная и для жителей, 
избирателей, инвесторов.

 Андрей РАЗУМОВ.

Первая пятилетка
      Родильный рай 
Великолучанка Елена РО-

МЕНКО рожала в обновлен-
ном родильном доме. О том, 
что там происходило до капи-
тального ремонта, лучше не 
вспоминать, женщины гово-
рили об этом с ужасом и уве-
ренностью, что лучше ехать 
рожать в соседнюю Беларусь, 
чем оставаться дома.

- Честно говоря, я не была 
в роддоме до ремонта, мне тяжело сравнивать. Но до 
7-го месяца беременности я жила в Ленинградской об-
ласти и лежала там на сохранении. После тех условий (в 
палатах по шесть человек, из окон дует, в туалет страш-
но зайти, вместо душа ржавая ванная) Великолукский 
роддом мне показался раем. В принципе, всё комфор-
тно. Мне досталась двухместная палата, всё чистенько, 
душевая кабина комфортная, словом, никаких нарека-
ний по этому поводу лично у меня не было. И сразу ого-
ворюсь, лежала я на общих основаниях (не в платных 
палатах). Да об этом я даже и не думала в тот момент. 
У меня оказалась под угрозой жизнь моего ребенка и 
моя собственная: стали отказывать почки (в детстве 
был пиелонефрит). Так вот спасал нас с дочкой медпер-
сонал просто самоотверженно. Такого замечательного 
отношения, который был со стороны медсестричек и 
нянечек, я не ожидала. В ноги кланяюсь и главврачу, и 
доктору, которая делала мне операцию, и девочкам из 
реанимации, и персоналу из детской реанимации. 

     Тройная выгода
У молодой семьи псковичей 

СКОРОДУМОВЫХ уже трое де-
тей. Благодаря среднему сыну 
и материнскому капиталу, кото-
рый он принёс, семья Скороду-
мовых переехала в более про-
сторную квартиру. А благодаря 
младшему у его мамы с папой 
появился вполне осуществимый 
план – наконец-то обзавестись 
собственным домом. Тем более 

что региональный материнский капитал (100 тысяч ру-
блей) они потратить ещё не успели, а земельный уча-
сток под будущий дом Скородумовым дадут бесплатно.

 - У нас в Псковской области за третьего ребёнка 
выплачивают региональный материнский капитал, – 
рассказывает Руслана Скородумова. – Мы, конечно, 
с мужем уже заказали двухъярусную кровать, чтобы 
младшему сыну было где спать, когда он подрастёт 
(ведь отдельной комнаты у нас для него нет), но на-
деемся, что наши дети будут жить в таких стеснённых 
условиях недолго. Осталось выбрать подходящий зе-
мельный участок и приступить к строительству соб-
ственного дома. Квартира – это, конечно, хорошо, но 
содержать её недёшево. Мы платим за коммуналку 
всего 30% – и всё благодаря нашим детям».

      Земский доктор
Совсем юная доктор-отоларинголог Ирина ЛЕЦКИС 

из Плюссы вернулась в родные края после окончания 

новгородского вуза. Ее сразу же включили в федеральную 
программу «Земской доктор», где сельским врачам по мил-
лиону полагается. И област-
ной бюджет подключился – 
100 тысяч, и муниципальный 
– 45. Работай себе в радость 
и людям во благо. Вот доктор 
и старается. Уже год работает 
в больнице, пациенты уважа-
ют молодого врача за внима-
ние к их здоровью, за компе-
тентность и грамотность. 

«Где бы я нашла 
такую работу»

Вероника АБДИРОВА, учитель ан-
глийского языка Плюсской средней 
школы. Девушка в 2010 году окончи-
ла Псковский университет, и ей, жи-
тельнице Гдова, предложили работу в 
Плюссе.

- Мне позвонили из управления об-
разования, сказали, что я могу вступить 
в федеральную программу как молодой 
специалист, работающий на селе. Это 
было не просто заманчивое предложе-

ние – получить полмиллиона рублей, да еще муниципаль-
ное жильё – где бы я еще нашла такую работу? Кстати, в 
такую программу попала и моя однокурсница Юля Косен-
кова, она преподаёт английский язык в Заплюсье. Я уже 
четыре года живу в хорошей двухкомнатной квартире со 
всеми удобствами, оплачиваю только коммуналку. Сейчас 
получаю второе образование, закончила два курса юрфака 
ПсковГУ. Я очень рада, что моя судьба так сложилась. 

Кстати, Вероника Юрьевна завоевала первое место 
на районном конкурсе «Учитель года», а на областном 
пока получила диплом участника – она была самой моло-
дой из конкурсантов.

     Готовят в мастера
Спортивная обществен-

ность и рядовые горожане в 
предвкушении открытия здания 
спорткомплекса.

- Мы ждем официального 
открытия, – рассказал Виталий 
АНДРЕЕВ, руководитель сек-
ции стрельбы из лука ДЮСШ 
«Олимпия», – это комплекс со 
спортивным и тренажерным за-
лом, саунами, для нас там вы-
делено специальное помеще-
ние. А пока мы занимаемся с ребятами в оборудованном 
подвальном помещении 7-й школы. 

Виталий работает в Великих Луках с 1993 года, куда он 
приехал из Баку, а к 1996 году уже воспитал чемпиона Ев-
ропы. В копилке тренера чемпионы и Европы, и мира. «Нет 
только олимпийских медалей у наших ребят», – смеётся он. 
Да шутка ли, если секция лучников взрастила 6 мастеров 
спорта международного класса, 18 мастеров спорта и 27 
кандидатов в мастера спорта! Важно, что малышня, только 
начинающая заниматься, уже видит перед собой яркие при-

меры, к чему нужно стремиться и чего можно достичь.
«Когда власть спрашивает, чем помочь, когда на 

физкультуру и спорт обращает пристальное внимание, 
то это забота о будущих поколениях нации». 

  Молочные субсидии
Государство стало серьезно под-

держивать сельхозпроизводителя. 
- Принятая программа стимули-

рования производства молока теперь 
намного облегчает нам жизнь, – ут-
верждает Виктор ГРЕЧИН, генераль-
ный директор агрофирмы «Победа». 
– Например, мы стали получать суб-
сидии на молоко высшего сорта 75 
копеек из федерального бюджета и 
столько же из областного. Это только кажется, что капля 
в море. А если умножить на всё производство? Кстати, за 
молоко первого сорта получаем по 25 копеек. Конечно, 
мы развиваемся, строим молочный комплекс: телятник, 
ферму на 527 голов дойного стада. Инвестор вкладывает 
средства, а расходы за проценты взяли на себя област-
ной и федеральный бюджеты. И спасибо региональной 
власти за принятые поправки, они добились у Москвы 
разрешения выплачивать нам кредит не 7 лет, а 15. 

              Радость Нелли
Псковичке Нелле ЕВГЕНЬЕ-

ВОЙ всего 21 год. С трех лет она 
практически прикована к инвалид-
ному креслу – сколиоз 4 степени и 
адские боли в спине. Спинально-
мышечная атрофия – заболевание 
генетического характера. Девочка 
не могла жить без обезболиваю-
щих лекарств. Вердикт врачей был 
однозначен: нужна высокотехно-
логичная медицинская помощь. 
Псковские журналисты обратились 

к губернатору области Андрею Турчаку с просьбой о по-
мощи. …Реакция не заставила себя ждать, и уже осенью 
2012 года 2 млн. рублей были перечислены из резервно-
го фонда областной администрации прямо на счет клини-
ки в Хельсинки (Финляндия), где давали стопроцентную 
гарантию успеха операции. Девушку прооперировали.

- Это была вселенская радость! Я не знаю, что было 
бы со мной, если бы не операция, – делится Нелли. – 
Просто я так благодарна, что у меня нет слов. Сколиоз 
больше не прогрессирует, спина выровнялась с помо-
щью вставленных шурупов. Я теперь даже одеться могу 
в нормальное платье, а не в балахон.

Операция спасла девочке жизнь и дала возмож-
ность окончить школу и даже поступить в университет. 

Сейчас у девушки позади первый курс университе-
та, где она учится на психолога, а впереди (пока!) ака-
демический отпуск.

- Мы живем вдвоем с отцом, поэтому приходится 
рассчитывать только на свои силы. Сейчас надо хлопо-
тать, чтобы можно было без посторонней помощи вы-
езжать из квартиры – в подъезде нужен пандус. Кроме 
того, хотелось бы найти работу, а в следующем году я 
все-таки намерена вернуться к учебе.

Оптимистичный взгляд
Отчитавшись за пять лет, Андрей Турчак 

дал прогноз на ближайшее будущее региона

Жители Псковской области рассказали, какие 
изменения произошли в их жизни за пять лет


